

Analizan la descentralización como eje clave para el desarrollo de los territorios

ENCUENTRO DE CORES. *Actores regionales, nacionales e internacionales dialogan en Valdivia sobre los desafíos en torno a la regionalización. Evento es convocado por Gore, UACH y Ancore.*

Maria Alejandra Pino C.
 mariaalejandra.pino@australvaldivia.cl

Ayer se realizó la primera jornada del Encuentro “Desafíos de Gobernabilidad y Descentralización 2026-2030”, en la Universidad Austral de Chile (UACH). Y la demanda fue transversal: avanzar en descentralización administrativa y fiscal en los gobiernos regionales y locales.

A eso de las 9:30 horas comenzó el evento, el cual reunió a consejeros regionales de todos el país. Asimismo, a autoridades regionales y municipales, representantes de universidades e invitados de nivel nacional e internacional.

El objetivo del encuentro -que se extenderá hasta mañana- es planificar el 2026 e instalar en la conversación temáticas en el marco de un cambio de gobierno y de parlamentarios que se producirá el 11 de marzo, asílo indicó el presidente de la Asociación de Consejeros y Consejeras Regionales de Chile (Ancore) y core en Los Ríos, Héctor Pacheco.

“En lo más específico, el objetivo es sacar adelante el proyecto de ley ‘Regiones más Fuertes’, el cual se presentó en 2023 y que ha avanzado poco, se ha paralizado en el último tiempo”, señaló Pacheco frente a los desafíos en materia de descentralización.

EXPERIENCIA DE ESPAÑA

La conferencia inaugural del evento -convocado por el Gobierno Regional, la UACH y la Ancore- estuvo a cargo del ex alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, exvicepresidente de la Comisión Europea y exministro de Asuntos Exteriores del Reino de España, Josep Borrel, quien, en su intervención, explicó el proceso que vivió España, de ser un país “muy centralizado,



JOSEP BORREL EXPUSO EN ENCUENTRO QUE SE DESARROLLA EN DEPENDENCIAS DE LA UNIVERSIDAD AUSTRAL DE CHILE. FINALIZA EL SÁBADO.

muy autoritario” a uno “muy descentralizado y, al mismo tiempo, muy integrado a una estructura supraestatal”.

Esa estructura multinevel es compleja -según indicó- y dijo que su construcción para Chile no será una tarea fácil. Entre sus ventajas, destacó que la regionalización debería “permitir acercar más los ciudadanos a los poderes públicos y a éstos a conocer mejor sus necesidades y administrar mejor los recursos”.

Sobre esto último, advirtió que un desafío es “cómo repartir los recursos”. Y, en esa línea, en base a la experiencia de su país, recomendó que “si quieren iniciar el proceso de descentralización empiecen por los ayuntamientos (municipios), empiecen por darles a los ayuntamientos las capacidades que razonablemente deben tener y que en Chile no tienen”.

Borrel indicó que Chile se encuentra en una fase muy inicial del proceso de descentralización y afirmó que su futuro



PARTICIPAN EN LA JORNADA CONSEJEROS REGIONALES DE TODOS EL PAÍS.

17:30

horas de ayer fue la exposición del economista y exministro de Hacienda Mario Marcel.

“es brillante si lo administra bien”, porque -subrayó- “el futuro de la humanidad será eléctrico” y, en ese sentido, resaltó que este país tiene “el mineral básico para hacer que la electricidad circule, que es el cobre, y nadie tiene más cobre que ustedes”. A lo que añadió: “Hace

2

paneles serán parte de la jornada de hoy del Encuentro convocado por el Gore, UACH y Ancore.

falta otro mineral básico para almacenar la electricidad que es el litio y ustedes tienen mucho”. Pero planteó que estos recursos naturales están desigualmente distribuidos en las regiones y, por lo tanto, apuntó a una “solidaridad inter territorial”.

En la misma línea, planteó

que la diversidad territorial que existe en Chile debe ser asimilada “de una forma positiva y tienen que repartir el poder de manera que no se rompa la unidad del país, pero se administren mejor los recursos en el sentido de más cerca de la gente para evitar desigualdades territoriales”.

“Es una tarea que va a ser difícil y que tienen que evitar que se convierta en sí misma en un problema, sino que sea una solución real a los problemas que tienen”, complementó.

VOCES REGIONALES

Ante el desafío de avanzar en descentralización, el gobernador regional Luis Cuvertino señaló que “es un proceso complejo y aún inconcluso, con avances y retrocesos”. Desde esa perspectiva, expuso que es fundamental generar espacios de diálogo que integren a la academia, a especialistas y a los gobiernos regionales.

“Hoy existen pendientes institucionales relevantes, espe-

Solidarizan con regiones afectadas por incendios

● Durante la jornada inaugural del Encuentro, los asistentes hicieron un minuto de silencio por las personas afectadas por los incendios forestales en las regiones del Ñuble y Biobío. Junto con ello, el presidente de la Asociación de Consejeros y Consejeras Regionales de Chile (Ancore), Héctor Pacheco, reforzó la propuesta de que los gobiernos regionales destinen el 1% de su presupuesto 2026 a aportar a la emergencia, la reconstrucción y la recuperación de los territorios. “Esta tragedia nos interpela no solamente como autoridades, sino también como representantes de las comunidades que hoy enfrentan pérdidas humanas, sociales, ambientales y productivas de enorme magnitud. Como Ancore hemos querido responder no solamente con palabras, sino también con propuestas concretas, tal como lo expresaremos en nuestra reciente declaración pública realizada durante esta semana, donde ha planteado la creación de un fondo solidario interregional”. CG

cialmente en materia presupuestaria y financiera que nos obligan a avanzar hacia una mayor autonomía, con presupuestos más flexibles y una mejor coordinación del Estado en los territorios”, indicó Cuvertino.

A su vez, el rector de la UACH, Egon Montecinos, se refirió al rol de la academia en este proceso y planteó que “la UACH es la casa de estudios más importante del sur austral con vocación pública, este rol misional nos inspira para impulsar este tipo de actividades y en esta ocasión en colaboración con el Gobierno Regional y Ancore”. CG